

LA CORRUPCIÓN

SERIE: TOMANDO UNA POSTURA

EXPLORANDO LAS DECLARACIONES POSICIONALES INTERNACIONALES DEL EJÉRCITO DE SALVACIÓN

DECLARACIÓN POSICIONAL

El Ejército de Salvación condena enérgicamente la corrupción en su totalidad. El Ejército de Salvación está al tanto y aborrece el sufrimiento que los individuos, grupos y naciones tienen que soportar debido a la conducta corruptiva de las personas en posiciones de poder y los que han sido confiados con el manejo de recursos públicos y privados. Acepta la responsabilidad de trabajar hacia la erradicación de la corrupción ya sea a nivel individual, organizacional o institucional, que va a resultar en un ambiente más equitativo para todos los interesados. En adición, el Ejército de Salvación está comprometido para prevenir, identificar y eliminar la corrupción interna.

Puedes descargar la Declaración Posicional completa en salvationarmy.org/isjc/ips

EL EJÉRCITO DE SALVACIÓN formuló una declaración posicional sobre la corrupción ya que ésta es incompatible con la santidad. Es un mal lleno de deshonra que debe ser abordado. Encender una luz sobre este tema no es suficiente. Deberíamos reflejar que *“Su divino poder, al darnos el conocimiento de Aquel que nos llamó por su propia gloria y excelencia, nos ha concedido todas las cosas que necesitamos para vivir como Dios manda... para que podamos escapar de la corrupción que hay en el mundo debido a los malos deseos”* (2 Pedro 1: 3-4). Un Ejército de Salvación santo debe mostrar que los sistemas de rendición de cuentas que honran a Dios e impiden la corrupción, funcionan.

Una de las razones por las cuales Daniel fue un héroe de la Biblia es que no había corrupción en él. Sus rivales en la corte del rey babilonio Darío intentaron encontrar algún motivo para culparlo, pero *“no encontraron de qué acusarlo porque estaba lejos de ser corrupto”* (Daniel 6:4). Otro de los héroes de la Biblia es el apóstol Pablo, quien escribió desde la prisión a los cristianos en Corinto, *“Hagan lugar para nosotros en su corazón. A nadie hemos agraviado, a nadie hemos corrompido, a nadie hemos explotado”* (2 Corintios 7: 2).

A partir de estos dos ejemplos podemos sacar muchas conclusiones. Primero, la corrupción no es algo nuevo; es casi tan antigua como la humanidad. Segundo, el potencial para ejercer la corrupción existe tanto en la Iglesia como en los ámbitos seculares. Tercero, la corrupción no es inevitable.

Mientras que muchos vinculan la corrupción con raíces financieras o políticas, la postura de la Biblia establece que la corrupción es más amplia que eso, es casi un sinónimo del pecado; la corrupción es un mal que



DECLARACIÓN
INTERNACIONAL

LA CORRUPCIÓN

afecta tanto a los individuos como al sistema en general. Como dice la declaración posicional, “La corrupción socaba un buen gobierno y la norma jurídica, conlleva a la violación de los derechos humanos, distorsiona los mercados y erosiona la calidad de la vida... Perjudica desproporcionadamente a los pobres”.

Aunque la corrupción es global, ésta difiere según el lugar. Por lo tanto, ya que las manifestaciones de corrupción son contextuales, sin duda las formas de prevenir la corrupción también serán contextuales.

¿Qué tipos de corrupción están presentes en tu comunidad? ¿Qué medidas viables los pueden combatir?

REFLEXIÓN PERSONAL DEL CORONEL DANIEL RAJU DASARI SOBRE LA CORRUPCIÓN EN EL SUR DE ASIA

“No permitiré que nadie pisotee mi mente con sus pies sucios”, Mahatma Gandhi.

La corrupción es un problema global e incluye a la gran nación de India. Las personas se involucran en prácticas corruptas en todos los niveles de la sociedad. Generalmente la corrupción se presenta bajo la excusa de que “es parte de la cultura”, y en la cultura india las costumbres como los sobornos, las propinas, o los regalos son prácticas comunes. Las personas que ocupan puestos de poder fomentan diversas formas descaradas de corrupción. Exigen que otros compren artículos valiosos para ellos y así encuentran formas de satisfacer sus deseos. Dar un elogio excesivo o exaltar a un líder con la esperanza de obtener su favor son formas más sutiles de corrupción.

Tristemente, la corrupción también destruye la

paz y la armonía dentro de la Iglesia. Los motivos egoístas, el nepotismo, la adoración hacia los líderes, el favoritismo y la superstición están destruyendo iglesias y organizaciones cristianas. Algunos líderes cristianos hacen mal uso de las ofrendas, los diezmos y los fondos al no registrarlos correctamente; por lo tanto, la rendición de cuentas y la transparencia son cuestionables.

Los siguientes factores pueden llevar a los individuos y a las familias a la corrupción:

- Ingresos insuficientes y el aumento de las necesidades familiares. Este es un problema particular en el sur de Asia, donde varias generaciones viven juntas en un mismo lugar, pero solo uno o dos miembros de la familia ganan dinero. Los salarios y los subsidios son insuficientes para alimentar a toda la familia.
- El matrimonio es la situación familiar más cara en la sociedad india. La dote (el pago de dinero a la familia del novio), el costo de las celebraciones y los regalos de matrimonio ponen a las familias (tanto ricas como pobres) bajo una presión financiera extrema. Las familias terminan endeudadas. Si bien hay muchas familias que usan su propio dinero, otras se ven tentadas a complementar sus ingresos a través de la corrupción.
- Educar a los niños es muy caro. La educación superior requiere aún más dinero. Tales presiones financieras pueden llevar a las familias a realizar prácticas corruptas.
- Las personas se comparan cada vez más con los demás en términos de sus posesiones. Por ende, desean artículos inaccesibles, como aparatos electrónicos, ropa bonita y alimentos de calidad.

Hay personas que han sido corrompidas y que, sin embargo, predicán contra la corrupción. Pretenden estar luchando contra la corrupción y culpan a otras personas por ser corruptos pero en realidad, hacen esto para desviar la atención de los demás.



Afortunadamente, hay muchas personas sinceras, leales y fieles en la sociedad india que defienden la verdad y luchan contra la corrupción. Defienden la justicia alzando su voz con fuerza contra todas las formas de prácticas corruptas. Muchos cristianos en el sur de Asia están de pie corriendo gran riesgo, pero saben que los demás cristianos de todo el mundo se unen en la misma lucha.

El Salmo 15 nos inspira en la lucha contra la corrupción:

“¿Quién, Señor, puede habitar en tu santuario? ¿Quién puede vivir en tu santo monte?

Solo el de conducta intachable, que practica la justicia y de corazón dice la verdad; que no calumnia con la lengua, que no le hace mal a su prójimo ni le acarrea desgracias a su vecino; que desprecia al que Dios reprueba, pero honra al que teme al Señor; que cumple lo prometido aunque salga perjudicado; que presta dinero sin ánimo de lucro, y no acepta sobornos que afecten al inocente. El que así actúa no caerá jamás”.

REFLEXIÓN PERSONAL DE LA CAPITANA BEATRICE AYABAGABO SOBRE LA CORRUPCIÓN EN ÁFRICA

Cuando mi esposo y yo fuimos nombrados a Kenia en el 2010, nuestro mayor desafío fue lograr que nuestros hijos fueran aceptados en escuelas primarias públicas. Nuestros hijos tuvieron que cambiar el sistema educativo del francés al inglés. Aunque pudieron pasar sus pruebas de aptitud en matemáticas, el kiswahili y el inglés fueron un problema. Visitamos muchas escuelas primarias para encontrarles un lugar.

Finalmente, un director decidió recibirlos pero estaba ausente cuando la escuela abrió. Nuestra vecina, que enseñaba en esa escuela, nos dijo que nuestros hijos no serían aceptados a menos que el director estuviera presente. Luego habló en código y me dijo que pagáramos un soborno. Ella se ofreció a ser nuestra mediadora y a negociar un trato en nuestro nombre. Mi historia destaca la forma en que la corrupción obstruye el derecho de los niños a la educación. No solo dificulta el acceso a la educación, sino que también afecta la calidad de la educación.

En África, la corrupción a menudo conduce a lo siguiente:

- Pobre calidad de servicio: los empleados no proveen un buen servicio a excepción que las personas paguen sobornos. Esto se ve en muchos aspectos de la vida, tales como las oficinas de la municipalidad, proveedores de electricidad e incluso organizaciones de asistencia frente a los desastres naturales.



DECLARACIÓN
INTERNACIONAL

LA CORRUPCIÓN

- Falta de justicia adecuada: la corrupción en el sistema judicial conduce a la injusticia. La evidencia se puede “perder” y la corrupción en el sistema policial puede hacer que las investigaciones sean prolongadas por décadas.

- Pobres servicios públicos: la corrupción reduce la efectividad de las inversiones públicas y de la infraestructura de un país.

- La corrupción afecta la tasa de empleo: los trabajos no son otorgados a las personas más capaces o calificadas, sino a aquellos que están dispuestos a pagar por el puesto o a devolver el favor de cualquier otra manera.

- Corrupción basada en el sexo: los hombres demandan favores sexuales que pueden ocasionar embarazos no deseados o enfermedades de transmisión sexual, incluyendo el VIH/SIDA. Este tipo de corrupción puede provocar conflictos familiares, divorcios y niñas que abandonen la escuela. Muchos maestros o jefes demandan relaciones sexuales a cambio de buenas notas en la escuela, posiciones laborales o aumentos de salario.

Isaías 1: 21-25 declara que Dios castiga a los que ejercen los sobornos y tratan a los pobres injustamente. Es por eso que nuestra declaración posicional condena claramente este mal en su totalidad. El Ejército de Salvación está comprometido a prevenir, identificar y eliminar la corrupción interna. Todos los Oficiales, Soldados, Reclutas, Adherentes, voluntarios y empleados del Ejército de Salvación deben contribuir a esta lucha.

REFLEXIÓN PERSONAL DEL TENIENTE CORONEL DEAN PALLANT SOBRE LA CORRUPCIÓN EN EUROPA Y NORTEAMÉRICA

La Declaración Posicional Internacional (DPI) define la corrupción como “dar, obtener, o negar ventajas a través de medios que son ilegítimos, inmorales y/o inconsistentes con la propia responsabilidad hacia otras personas”.

Es tentador para los occidentales engañarse a sí mismos creyendo que la corrupción no es un problema presente en Europa y América del Norte. Por supuesto, es un problema presente en todos lados. Tal vez la corrupción es menos evidente, pero su fruto es el mismo: el poderoso obtiene un beneficio injusto por encima de otras personas al manipular el sistema para su beneficio.

Los políticos en Europa y América del Norte regularmente buscan beneficios personales a través de sus acciones. A los empresarios se los atrapa regularmente manipulando precios, usando ilegalmente información para obtener ventajas y usando sus posiciones para su beneficio personal.

Debemos admitir, con mucha vergüenza, que la corrupción también puede impregnarse en la Iglesia cristiana, incluido el Ejército de Salvación. La definición de la DPI incluye “dar, obtener o negar ventajas... inconsistentes con la propia responsabilidad hacia otras personas”. Esta definición amplía la comprensión de la corrupción y hace que esté más cerca de nosotros.

Jesús nos indica que debemos “*amar a nuestro prójimo como a nosotros mismos*” (Mateo 22:39). Cuando nos aprovechamos de otros, no los estamos amando como a nosotros mismos. La vara es más alta para los líderes (ej.: los Oficiales Salvacionistas) ya que somos

Coronel Daniel Raju Dasari
Comandante Territorial
Territorio Norte de India

Capitana Beatrice Ayabagabo
Oficial de Educación, Escuela de Cadetes
Comando de Ruanda y Burundi

Teniente Coronel Dean Pallant
Secretario de Comunicaciones
Territorio del Reino Unido y la República de Irlanda

responsables frente a aquellos menos afortunados. Quienes nos entregan donaciones confían en que vamos a cuidar al pobre, al solitario y al que no tiene amigos. Nunca debemos traicionar su confianza ni utilizar los fondos del Ejército de Salvación para beneficiarnos injustamente.

Las generaciones anteriores de Oficiales en Europa y América del Norte hicieron grandes sacrificios personales. Rechazaban estas prácticas y vivían vidas sencillas. Los Oficiales occidentales actuales viven realidades muy diferentes y probablemente mejores en comparación a aquellos. Sin embargo, la tentación de tener más y más está siempre presente.

Esta DPI afirma que “las políticas, procedimientos, órdenes y reglamentos existentes deben ser obedecidos para prevenir la corrupción, soborno, amiguismo y nepotismo”. Cada Oficial debe ser nombrado basándose en sus habilidades y fidelidad, independientemente de sus vínculos familiares. La corrupción es un desafío urgente que todos debemos abordar, en todas partes del mundo.

PARA REFLEXIONAR:

- ¿Qué puedes hacer para concientizar a tu comunidad sobre la corrupción?
- ¿Qué cambios de comportamiento o política son necesarios para resistir la corrupción en la cultura en dónde vives?
- ¿Cómo puede el Ejército de Salvación prevenir la corrupción en todos sus rangos?

SERIES...

EL USO DE PODER

1

EL ALCOHOL EN LA SOCIEDAD

2

LOS REFUGIADOS Y EL ASILO

3

EL RACISMO

4

LA EUTANASIA Y EL SUICIDIO

5

EL ABORTO

6

LA CORRUPCIÓN

7

